

douanes espagnoles, allant de côte en côte porter des ordres, surprendre les contrebandiers et faire tout ce qui concernait son état.

Le modèle qui a guidé les constructeurs de 1830 est déposé à la Société Historique et Littéraire de Québec.

BENJAMIN SULTE

PIERRE DU CALVET

Voici un document peu connu. C'est une lettre que l'ambassadeur des Etats-Unis à Paris adressait à son gouvernement, recommandant la réclamation du fameux agitateur du Calvet pour fournitures et provisions procurées aux envahisseurs du Canada, en 1775-76.

Cette pièce fait un singulier contraste si on la met en regard de l'éloquent mémoire que du Calvet, *loyal sujet britannique*, adressait au roi George III, demandant compensation pour l'emprisonnement qu'il avait subi à Québec à la suite de ses menées perfides et des intelligences qu'il entretenait avec l'ennemi et que les autorités connaissaient.

J.-M. LE MOINE

“Dépêche officielle de Benjamin Franklin, ambassadeur des Etats-Unis en France, adressée à George Washington :

(Traduction)

1er novembre 1783.

Au président du Congrès,

J'ai eu la visite récemment de M. Pierre du Calvet, marchand, de Montréal, lequel, pendant que notre armée faisait la campagne du Canada, a procuré à notre général et à nos officiers bien des fournitures qui leur étaient nécessaires, acceptant leurs connaissements écrits et leurs billets promissoires, en retour ; quand les Anglais reprirent le pays (Montréal, etc), du Calvet fut emprii